

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00  
Exterior: " año..... " 5.50  
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

ADMINISTRACIÓN

71 - MATHRU - 71

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

## LAS HUELGAS

Son una forma atrasada de la lucha de clases

EL VOTO es la gran arma del trabajador

De un año a esta parte, las huelgas han sido muchas en Buenos Aires, y algunas de ellas muy numerosas. Marineros, estivadores, panaderos, sastres, fideleros, pintores, peones, tabarteros, y obreros de otros oficios, han respondido al espíritu de rutina y de explotación de los patronos abandonando el trabajo y reclamando el aumento del salario, ó la disminución de horas de trabajo.

Hasta ahora había sido muy raro en la República Argentina el cuadro de masas de trabajadores, conscientes de su comunidad de necesidades e intereses, unidos para hacer resistencia a las exacciones de los capitalistas.

Ahora se presenta todos los días. A la sociedad patriarcal en que hemos vivido, ha sucedido casi sin transición la sociedad capitalista, que se ha presentado desde luego con sus antagonismos de clases.

Aun los diarios de la clase rica han debido reconocer que aquí ya existe también una cuestión social.

Indudablemente, ese es el gran significado de las huelgas pasadas.

Algunas de ellas han triunfado, y han dado beneficios inmediatos a la clase obrera. Pero en otras, cuántos esfuerzos perdidos, cuántos sacrificios estériles!

La huelga es un procedimiento de lucha primitivo, y muchas veces ineficaz. No hay que pensar en la reconstrucción de los antiguos gremios cerrados. No solo la ley los impide, autorizando a cualquiera a ejercer cualquier oficio. Hoy las máquinas lo nivelan todo, y reducen cada vez más a los trabajadores a la condición uniforme de portadores de fuerza de trabajo.

Para los patronos es casi siempre fácil reemplazar a los trabajadores que huelgan. Sin faltar a la más mínima prescripción legal, ellos pueden afrontar con tranquilidad una huelga.

Los trabajadores, en cambio, se ven arrastrados a veces a la intimidación, lo que prueba que no están en terreno muy firme. El mismo anatema lanzado contra el obrero que falta a la huelga, es una inconsecuencia, porque mil circunstancias pueden obligar a un trabajador a no abandonar el trabajo, ó a aceptarlo donde lo encuentre, como quiera que sea.

Solo en tiempos de prosperidad industrial, las huelgas suelen dar resultados seguros e inmediatos. Por eso donde los patronos son inteligentes, en esa época suben espontáneamente los salarios. Aquí todavía son bárbaros, y prefieren imponer a los trabajadores con la policía.

La acción política es un método de lucha muy superior a la huelga. Aun en las cuestiones de salario y de horario, la legislación puede más que la acción gremial de los obreros. Hacer bajar el oro es el mejor modo de levantar los salarios. Suprimir los impuestos de consumo equivale para los obreros a un gran aumento en sus entradas. La duración de la jornada de trabajo puede y debe ser reglamentada por la ley.

Y sobre todo, mientras los beneficios directos alcanzados por la huelga tocan sólo al gremio que la realiza, los obtenidos en el terreno político aprovechan a la clase obrera en general.

La acción política exige de parte de la clase obrera más educación y más instrucción. Pero una vez aprendida, conduce seguramente al

triunfo, y al triunfo definitivo; a la emancipación final del proletariado.

Si la máquina nivela a todos los trabajadores, el voto nivela a todos los ciudadanos, y la voluntad del último obrero vale tanto en las urnas como la del más encumbrado personaje.

En el terreno político es donde los trabajadores, para triunfar, no tienen sino que atojerse a la ley. Muchas veces ésta será burlada para impedir el triunfo del partido del trabajo; pero el hecho de que la clase propietaria recurra al fraude y a la violencia para no ser vencida en la lucha política, demuestra su debilidad en este terreno. Lo mismo ocurre, por otra parte, a esos malos medios, cuando le conviene usarlos en la represión de las huelgas.

No se entienda que nosotros condenamos las huelgas. Vemos en ellas un fenómeno necesario, por el cual se inicia en todas partes la lucha entre proletariado y burguesía, y que cuando menos tiene la ventaja de dar a los obreros conciencia de clase, y de abrir los ojos de muchos a la necesidad de la acción política. Insistimos sólo en que esta última constituye el método regular de lucha de toda clase trabajadora preparada para su emancipación.

## LA REVOLUCION

Todas las constituciones económicas que se han sucedido en el curso de los siglos, presentan tres fases ó tres estados, rigurosamente distintos. Hay una faz orgánica, ó de relativo equilibrio, en que reina, al menos aparentemente, la paz entre las clases sociales y la vida colectiva presenta un regular desenvolvimiento. Hay instantes de bruscas revueltas en que una crisis que sufre se abandona a excesos, a criminales explosiones. Las que son tardí ó tempranamente sofocadas en sangre y se extinguen sin dejar rastros de sí. Hay, en fin, una faz de profunda transformación, que se distingue por una serie incesante de sacudidas y desmoronamientos, la cual llega a destruir la forma social existente y a sustituirla con una faz social superior. En otros términos: cada organismo social manifiesta, en el curso de su vida, estos tres fenómenos: el equilibrio, la revuelta y la revolución. El primero representa el estado normal, ó la salud; la segunda la enfermedad aguda y curable; la tercera representa el morbo lento y fatal que conduce a la muerte.

La diferencia entre revuelta y revolución es tan marcada y evidente, que se ha impuesto desde mucho tiempo atrás hasta a los observadores más groseros. Es muy sabido, por ejemplo, que cuando la muchedumbre de París abatía rugiendo la Bastilla el 14 de julio de 1789, el rey Luis XVI oyendo en Versalles la noticia, exclamaba: ¡Qué revuelta!—No, sire,—le contestó el duque de Liancourt,—decid una revolución. Pero en qué consiste verdaderamente la diferencia esencial entre revuelta y revolución? Lombroso, que ha tratado con su acostumbrada genialidad este interesante argumento, parece considerar como carácter distintivo de la revuelta, el acto criminal, la violación brutal del mismo, ó de la costumbre, llevada a cabo por algún individuo anormal; pero con tal distinción contrasta el hecho indiscutible que las mismas revoluciones constan muchas veces de una serie de actos de violencia individual, los cuales, aunque no producen inmediatamente ningún resultado, no dejan de tener una influencia profunda y definitiva sobre el éxito final del movimiento insurreccional. La revolución francesa, la misma revolución italiana presentan un grandísimo número de acciones violentas, de explosiones brutales, que quitan completamente la posibilidad de considerar a estas últimas como el índice de

la revuelta y lo contrario de la revolución.— El verdadero criterio distintivo entre la revuelta y revolución, no consiste en la diversa brutalidad de las acciones con que se manifiestan, sino en el resultado que producen. La revuelta se consuma sin producir alguna consecuencia durable, sin determinar algún cambio en el organismo social. Así la revuelta de Masaniello, a que dio lugar el impuesto sobre las frutas, una rebelión que estalló en Nápoles en 1767 a causa de un impuesto sobre los higos, otra revuelta que tuvo lugar en Holanda contra el impuesto sobre los peces, la rebelión de Wat Tyler en Inglaterra debido al impuesto, personal, y la de Fack Cade provocada por impuestos excesivos, la insurrección de los milaneses contra el ministro Prina a consecuencia del impuesto del sello, todas esas revueltas, que produjeron ríos de sangre, se extinguieron sin haber hecho avanzar ni un paso la historia de la humanidad. Lo mismo puede decirse de las revueltas brutales contra el instrumento de cambio ó de producción. Aun hoy en China, cuando un banco quiebra, estalla una sedición, y los acreedores, con sus dependientes y amigos, hacen irrupción en el establecimiento insolvente, del cual queman, deshacen y saquean el edificio y las propiedades; y después todo vuelve al estado de antes, y las relaciones entre acreedores y deudores, como la organización general de la propiedad, no sufren ningún cambio. Del mismo modo en Europa en los primeros tiempos de la introducción de las máquinas, los obreros se lanzaron a brutales revueltas é hicieron pedruzcos a sus mudos rivales; pero esos vandalismos insensatos no lograron cambiar, ni siquiera retardar el desarrollo económico y técnico. El carácter de la revolución, por el contrario, consiste justamente en que modifica de arriba a abajo la constitución económica, política ó religiosa, según se refiera a uno u otro de los factores de la sociedad humana; ella hace pasar la humanidad de un modo de ser a otro completamente diverso, y muchas veces radicalmente opuesto: ella es como la fiebre del parto que mata la madre y da vida a una nueva criatura. Y son de ello ejemplos imperecederos las grandes transformaciones sociales que han destruido la economía primitiva, la economía de esclavos, la economía feudal, con una serie de sacudimientos que, continuando a veces durante un período secular, han descompuesto y recompuesto completamente las bases de la sociedad.

Pero ¿por qué toda forma económica está condenada a disolverse merced al doloroso proceso de una revolución radical? ¿por qué no puede verificarse por un procedimiento más suave, la ley del progreso y obtenerse un lento y gradual mejoramiento de las instituciones humanas? Por poco que se examine ese problema, se hallará que la necesidad histórica de las revoluciones económicas es el producto de tres órdenes de causas, que es fácil de resumir.

1º Todo sistema económico carece de elementos compensadores; las contradicciones que contiene, no tienden a desaparecer con el progreso, sino que, por el contrario, se hacen cada vez más estridentes y acerbas. Así, por ejemplo, si observamos la sociedad antigua, de la cual podemos seguir hasta el fin la luminosa parábola, hallamos que la lucha entre los patronos y los esclavos, muy lejos de amortiguarse con el progreso, se hace cada vez más dura y la condición de los esclavos cada vez peor. En los primeros tiempos de Roma el esclavo es el compañero de su patrono, con quien trabaja, celebra los días de fiesta y se postea ante los mismos altares; pero a medida que la sociedad romana envejece, los esclavos son más maltratados; el látigo se convierte en una institución oficial y la vida del esclavo no es más que un incansante martirio de ahí las revueltas cada vez más frecuentes de los

trabajadores, cuyos hechos registra la historia. Del mismo modo en los primeros tiempos de la edad media, las condiciones de los siervos son bastante tolerables, mientras que con el progreso de dicha sociedad, los abusos contra los trabajadores aumentan constantemente y se llega hasta a ponerlo al siervo un freno en la boca, durante la cosecha, para que no defraude de alguna fruta al patrono. Y semejantes abusos, que provocan, según Jacques Guillemin, los desastrosos incendios de las ciudades, paralelamente a esa degradación del trabajador y a su resistencia creciente, se hace cada vez menos eficaz y menos productivo su trabajo y, por consiguiente, cada vez más desequilibrada y desorganizada, la empresa agrícola y manufacturera. Así las condiciones económicas se hacen cada vez peores a medida que una faz social procede en su curso y desarrolla el proceso fatal de los antagonismos que contiene.

2º Por otra parte, cuanto más se desarrolla una constitución económica, tanto más la clase que la explota abusa de sus privilegios; y si en los primeros tiempos de su poderío hacia algunas concesiones a la clase súbita, cuanto más su poder se consolida, tanto más se olvida de su origen y éste se pierde en las nebulas de los recuerdos legendarios, tanto más la clase dominante se hace celosa de sus prerrogativas y se halla dispuesta, para hacerlas valer, a llegar a los extremos. Resulta, por consiguiente, que también bajo este punto de vista, la antipatía entre las clases se hace cada vez mayor a medida que toda forma social se desarrolla.

3º Es más. Si la clase dominante pudiera conocer la ley de la evolución social y presentir el instante en que la forma económica existente debe forzosamente romperse, la conciencia de su propio interés la induciría a tomar espontáneamente las medidas que pueden mitigar los dolores de la transformación necesaria, ó anticipar y regularizar su realización. Pero el carácter de la evolución social es de ser un fenómeno completamente ignorado para los explotadores de cada faz histórica. Nacidos y crecidos a la sombra de derechos seculares, desmoronados su base contingente y su carácter transitorio; creen estar investidos eternamente de esos privilegios por derecho divino, y no conciben ni siquiera la posibilidad de que el movimiento de las cosas pueda anular su poder. Así, por ejemplo, todos los que concibían la revolución francesa, notan con asombro la increíble seguridad en que se movían todos los que ocupaban las posiciones superiores y medias del edificio social, mientras la revolución se iniciaba; y notan que éstos discurren y escriben primeramente sobre las virtudes del pueblo, sobre su macedonio ímpetu y sus placeres inocentes, cuando ya el rugia bajo sus pies. Espectáculo ridículo y terrible a un mismo tiempo! Pero espectáculo que no es especial a una época ó a una nación, sino que es común a todos los períodos de descomposición social, porque en cada uno de éstos las relaciones económicas son, lo mismo para los que las sufren, que para los que las explotan, un indecifrable enigma.

De esas tres grandes series de causas, el desequilibrio creciente del sistema económico, la avidez cada vez mayor de las clases dominantes, su inconsciencia del momento histórico en que viven, de la aguda del sistema económico que las arrastra, proveen la fatalidad de la revolución; y se producen justamente cuando los antagonismos que se van agravando en el seno de una forma histórica de economía, sin que nada se haga para mitigarlos, provocan la insurrección de las clases oprimidas y la destrucción de la constitución social vigente. La misma decrecencia de la renta capitalista por efecto del desequilibrio creciente, acelera la revolución, porque las clases intermedias de los profesionistas, que son los heles ácidos de

la propiedad en sus días de esplendor, la abandonan de repente cuando ésta no puede ya alimentar abundantemente a sus protegidos, y pasan con armas y bagajes a servir con sus consejos y su ayuda las reivindicaciones de las clases oprimidas. Abogados sin causas, médicos mal pagados por sus clientes, magistrados que han caído en la estrechez, arquitectos desocupados o escasamente remunerados, curas cuyas prebendas disminuyen continuamente,—he ahí los terribles inspiradores de las masas populares en los períodos de descomposición social. Gracias a la intervención de esos inesperados aliados, las masas adquieren en el momento del peligro, una guía inapreciable y providencial que ilumina la revolución y asegura el triunfo; y así la coalición de los obreros y las clases cultas consuma la destrucción de la forma social existente y su sustitución por otra más elevada.

AQUILES LORIA.

(Continuará)

## El oro y la doctrina de Monroe

La doctrina de Monroe está a la orden del día, con motivo del conflicto entre los Estados Unidos e Inglaterra.

«América para los americanos», no es más que una frase, y los Estados Unidos nunca han peleado por frases.

Antes de Monroe ya se habían independizado los Estados Unidos, ya había rechazado Buenos Aires dos invasiones inglesas, ya estaba todo el continente sudamericano en armas contra la dominación española.

Monroe, pues, no dijo nada nuevo, si se toman sus palabras literalmente. Pero él fue Presidente de los Estados Unidos, de 1817 a 1825, cuando el desarrollo industrial de aquel país empezaba a ser considerable, y la clase gobernante norteamericana principiaba a preocuparse del mercado exterior, teatro de una competencia cada vez más reñida y más extensa.

«América para los norteamericanos» ha sido, pues, el verdadero significado de la famosa doctrina de Monroe para la clase gobernante norteamericana. Esta es la doctrina que pusieron en práctica en 1847, cuando los Estados Unidos quitaron a Méjico la mejor parte de su territorio, y la que hace pocos años, cuando el derrumbe de la compañía de Panamá, excitó al Congreso de Washington a manifestar su oposición a todo apoyo de los gobiernos europeos, tendente a favorecer la terminación del canal.

El territorio de Venezuela limítrofe con la Guayana Inglesa parece ser muy rico en oro.

Hoy se pasa por una gran escasez relativa de ese metal. Todos los metales han bajado mucho de precio, menos el oro. En el mundo entero se buscan con afán nuevos yacimientos.

Los depósitos auríferos de Venezuela han atraído la codicia de la clase conservadora inglesa, que nunca ha retrocedido ante la violencia y el pillaje, cuando la ocasión ha prometido ser productiva. De ahí vienen sus intrigas, y sus pretensiones sobre una porción del suelo de Venezuela.

Los Estados Unidos, por su parte, sufren mucho con la actual crisis monetaria, y necesitan tener más acceso a las minas de Venezuela, que el que les darían los ingleses si se apoderaran de ellas. A esa razón económica responde probablemente la actitud de los Estados Unidos en el litigio anglo-venezolano, actitud que además extenderá las simpatías y el comercio de los Estados Unidos en ciertas partes de la América Central y del Sud.

## Estadística de las huelgas

EN ALEMANIA

durante los años 1891-94

La Comisión Central de las organizaciones profesionales de Alemania ha formado la estadística siguiente:

AÑOS	N.º de huelgas	N.º huelguistas	Duración en semanas	Gastos en marcos
1891 ...	226	38.536	1.348	2.094.922
1892 ...	73	3.422	507	84.638
1893 ...	116	9.356	568	172.001
1894 ...	131	7.328	870	354.297
Total ..	546	58.212	3.342	2.705.858

En 1894, debido a la crisis, la mayor parte de las huelgas han sido defensivas, para oponerse a la baja de los salarios. En número de 91, triunfaron 51, fracasaron 40.

De las huelgas defensivas del mismo año, declaradas a fin de obtener una suba de los salarios, triunfaron 27, fracasaron 11.

En conjunto, esos resultados no son desfavorables. Pero hay que notar que en los últimos tiempos no se ha producido en Alemania ninguna huelga muy importante.

Con la vuelta de la prosperidad industrial, recientemente el movimiento huelguista se ha acentuado algo, pero manteniéndose siempre en límites muy moderados para un país de la importancia de Alemania. Es que el proletariado alemán, muy educado, y muy instruido, ve en la acción política su método normal de lucha, y sólo por excepción recurre a la huelga.

## EN ESTADOS UNIDOS

durante los últimos 7 1/2 años

En Norte América sucede todo lo contrario de en Alemania. La acción política independiente del proletariado es todavía muy débil. El movimiento huelguista es, en cambio, gigantesco. Según la estadística oficial, durante los últimos siete años y medio ha habido en el Estado de Illinois, donde está Chicago, 10.060 huelgas, en el de Nueva York, 9.540, y en el de Pensilvania, 8.219.

La mayor parte de ellas fueron en las industrias de construcción, mineras, del vestido, del tabaco, de las materias alimenticias, de trabajos en piedra, metalúrgicas, y de transportes.

En las huelgas tomaron parte 1.834.212 personas. Después de ellas se emplearon 230.439 trabajadores nuevos, de los cuales 115.377 provenían de otras localidades.

De 46.853 huelgas, triunfaron 20.397 completamente, 4.775 parcialmente, y 21.687 fracasaron. El 25 o/o de ellas tuvo por objeto la elevación de los salarios, el 13 o/o la reducción del tiempo de trabajo, el 8 o/o impedir la baja de los salarios, y el 7 o/o fueron huelgas de solidaridad con otros oficios.

## EN SUIZA desde 1860

El informe de Herman Greulich, socialista y Secretario federal del Trabajo, trae los datos siguientes:

Según las noticias de los periódicos, desde 1860 ha habido en Suiza 520 movimientos obreros de carácter gremial. Los que no hayan sido registrados en los diarios, no han podido ser incluidos en esta estadística.

De los movimientos obreros para obtener un mejoramiento en las condiciones de vida, triunfaron 257, y fracasaron 121; de los movimientos tendentes a impedir un empeoramiento, 82 fueron favorables y 60 desfavorables.

Respecto de las huelgas perdidas, cita Greulich el antiguo hecho de observación, enunciado ya hace 50 años por Engels: «El bienestar obrero no es sólo defendido por las huelgas que triunfan, sino también por las que fracasan».

## El maestro de escuela

Si los obreros manuales tenemos sobrados motivos para quejarnos del actual estado de cosas, ¿qué diremos del maestro de escuela? Todo lo que pueda decirse a este respecto, será pálido al lado de la realidad.

El magisterio es una de las causas más nobles, pero la más ingrata, por cierto.

Es necesario una paciencia y una constancia a toda prueba, para ejercer esa profesión: pues aparte de los conocimientos que debe tener el maestro, le es indispensable un estudio continuo sobre cada alumno.

¿De qué manera se recompensa al que tiene que dedicar los mejores años de su existencia al cultivo de la inteligencia infantil?

De los empleados del presupuesto; es de los que figuran en última línea; a un empleado que no sabe sumar, que ni sabe leer, que desconoce la ortografía, se le abonan buenos sueldos y con la mayor puntualidad, y al pobre maestro, que ha tenido que sacrificarse a fin de obtener su diploma, se le asigna un mezquino sueldo, inferior al de cualquier tinterillo, y para colmo se le paga de tarde en tarde, llegando en ciertas ocasiones hasta adeudarles seis, ocho meses y hasta un año.

¿No es esto bochornoso?

Esto no tiene nombre; es sencillamente escandaloso y criminal semejante proceder.

Para todo hay dinero; todos los días se decretan subvenciones y dádivas para quienes go han prestado ningún servicio, y a los maestros se les tiene relegados al olvido.

¡Pobre educación!

Y bien, ante semejante estado de cosas. ¿qué esperáis vosotros, educacionistas?

¿No reconocéis las injusticias que con vosotros se cometen?

¿No observáis el desprecio con que se os trata?

¿Creéis que vuestra situación ha de mejorar?

Reflexionad cuál es vuestra actual situación, y reconocéis cuán grande es vuestra esclavitud, cuán triste es el porvenir que os espera; fijaos en lo que hacen vuestros compañeros en el viejo mundo, y reconocéis la necesidad de tomar una parte activa en la lucha de clase.

Vosotros, cuya situación tiende a empeorar cada día más y más, debéis poneros a la vanguardia de este movimiento que se opera hoy en el país.

Nadie como vosotros puede reconocer las injusticias de la actual organización social; pues bien, imitando a vuestras camaradas del viejo mundo, ingresad en el Partido Socialista!

A. P.

## NUESTRO FOLLETIN

Principiamos en este número la publicación de *El Fusilado*, interesante narración de episodios de la Comuna, escrita por Razoua, quien el año 71 tomó parte activa en el movimiento insurreccional del proletariado de París.

La traducción es obra de nuestro compañero Adolfo Fernández.

## El clero y las huelgas

Los que tan a menudo predicán la resignación y la mansedumbre, están dados al mismo diablo porque los obreros se declaran en huelga.

Los Principios parecen tener conmiseración por «los obreros explotados por algunos que se llaman compañeros y viven a costa de los trabajadores, los que entregan cándidamente parte de su jornal para el caso de una huelga, y cuando éstas duran un poco, se encuentran sin comer y sin trabajo».

Es natural; el ladrón cree que todos son de su condición. Como la clericanalla vive explotando al pueblo y embaucando a los infelices, supone que los demás son iguales.

Vosotros que lleváis diecinueve siglos dominando a la humanidad, mirad vuestra obra; si en 1895 años nos habeis conducido a semejante estado de cosas, ¿creéis que aún seremos tan imbéciles como para creer en vuestras mentiras?

Sois bien conocidos; en vano será que intentéis una reacción. Quedan vuestros hechos; ellos son bastante elocuentes para descubrir la farsa que aún queréis representar.

Si hay algo digno de compasión, son los obreros tímidos e ignorantes que vosotros explotáis.

Cuánto mejor sería que esos millones de zánganos, verdaderas sanguijuelas de la sociedad, empuñaran un arado ó una herramienta cualquiera, y no pasaran esa vida haragana, en medio de la abundancia, de las comodidades y los placeres, mientras nosotros los obreros vegetamos en la más espantosa miseria!

## FARSA IMPUDENTE

«... Ante esa imagen cuajada de perlas y diamantes...»

(La Prensa, páj. 4.º, col. 4.º, del día 2 del corriente).

Obreros de la República Argentina! Ya lo sabeis. Con una «imagen cuajada de perlas y diamantes», no podreis decir que sufrís miseria. No tenéis necesidad de nada, de nada absolutamente; ni aun de tratar de vuestra emancipación social.

¿Para qué ocuparos de otra cosa que de peregrinaciones y rezos «ante una imagen cuajada de perlas y diamantes», que os demuestra hasta dónde llega el cinismo de la burguesía, la cual no trepida en hacer valiosísimos regalos a un trozo de madera tallada,

mientras que nos deja carecer a los obreros hasta de lo más imprescindiblemente necesario para la vida?

¿Que hay escarlatina, difteria, etc., y que innumerables criaturas se encuentran atacadas de estas epidemias, y sus padres (al fin obreros) sin los recursos necesarios para llamar competentes médicos y adquirir las medicinas adecuadas para estas enfermedades, ven desaparecer entre espantosos dolores y crueles agonias estos seres queridos y pedazos de su corazón? ¿Que importa todo esto? ¿Acaso no tenemos «una imagen cuajada de perlas y diamantes»?

Que desesperados de ver que el médico municipal no acudía en vuestro auxilio, después de largas horas de espera, y que sacrificándoos más, si es posible, os hallais decididos a llamar a otro médico particular, el cual, al ver vuestro rostro demacrado por las vigiliass y los malos alimentos, y vuestros malos vestidos, comprende la clase social a que pertenecéis, y sin dignarse siquiera con testar a vuestro saludo, una vez conocido el objeto de vuestra visita, os dice sobre poco más ó menos: «Mi visita cuesta tanto; ¿tiene con qué satisfacer su importe? No me vaya a hacer ir, y después salga con que no tiene para pagarme, pues para eso estan los médicos municipales, que tienen la obligación (de cobrar mensualmente) de asistir a los pobres? ¡Bah! ¿Que importa todo esto si alguno de estos médicos ó ambos a la vez se han posttrado «ante esa imagen», y quien sabe si no han sido donantes de alguno de esos magníficos regalos de que está «cuajada la imagen», mientras que a vosotros se os niega una visita, visita que pudiera ser la salvación del enfermo?»

¿Que importa que se hagan donativos de 500 pesos oro, mientras a vosotros se os niega un pedazo de pan, se deja morir a vuestros hijos, y hasta se llega a decir (aunque veladamente) que vosotros sois origen y causa de estas epidemias reinantes? (1)

Como si fuese por vuestro gusto que vivís en miserables chozas en la mayor promiscuidad! Pero no os apureis; con hacer un corto viaje de ferrocarril vereis «una imagen cuajada de perlas y diamantes»; ó con ver los suntuosos palacios (donde habitan los burgueses) compuestos de veinte ó más habitaciones, para una familia que muchas veces no excede de dos ó tres miembros, mientras que vosotros estáis obligados a vivir en un cuchitril que en el mejor de los casos no pasa de 4 m. cuadrados, y vuestra familia se compone de cinco ó más individuos.

Ahora bien. ¿Que ventaja encontrarais en ir en peregrinación a adorar una virgen que ningún beneficio os produce? Id mis bien a las reuniones donde infinidad de obreros tratan de demostraros que no lograréis vuestra emancipación con rezos que a nada conducen, ni con dádivas que aprovechan a unos pocos que «echan firme coraza», ni con peregrinaciones en que no se discute ni se razona, sino que se reza y se reza, y por consiguiente, se os ofusca el pensamiento; donde os enseñan que sólo por la unión y la acción política llegarán los trabajadores a ser dueños del producto de su trabajo.

Novus.

## Los obreros católicos dispersándose

La mayoría de los pocos obreros que componen los circos de ese nombre, empiezan a desorganizarse.

La numerosa concurrencia que en un tiempo favoreció al padre Grotte, le abandona.

El padre Grotte ha fracasado: queda en medio del mayor abandono, y debido a qué? Lo verán nuestros lectores y compañeros.

El padre Grotte, persona de alta ilustración y defensor de la santa inquisición, se encontraba en un tiempo pobre, muy pobre, llegando, en su pobreza, a pensar ó idear el medio de ganar dinero sin trabajar. Peñó

[1] «Los criados que pasan las noches en los conventos donde se pueden producir varios casos fatales durante esas horas, son también «vehículos» de infección que introducen el mal en el seno de las familias.» [La Prensa, 5 Diciembre del 95].

[2] Estas palabras son textuales. Encontrándonos t abajando en una iglesia de un pueblo de la provincia de Buenos Aires, un cura de abultado abdomen, viendo nuestra escuela figura, y dándose golpes en la panza, nos decía: «Ustedes, con sus hábitos y costumbres, nunca echarán firme coraza».

en la clase obrera, y al fin se decidió a fundar un centro para los obreros, y así lo hizo, pero primero acudió a la prensa burguesa, la que sacó su biografía y también su retrato.

Nuestro padre no tardó en emprender con energía y valor la empresa de ganar dinero sin trabajar; tampoco tardaron en secundarle algunos infelices que, deseosos de tomar un choppe, le aplaudían cuando subía al escenario a representar el *«El borracho y el ceco»*.

Llegaron estos centros a ser numerosos y también a tener muchos socios, pero desgraciadamente, cuando ya nuestro padre pensaba tener el queso asegurado para toda su vida, todos empezaban a desbandarse en medio del mayor desorden.

Los obreros llegaron a pensar que todo el mejoramiento y el bienestar lo obtendrían por medio de la Divina Providencia o por alguna promesa a San José, y si éste no se tomaba el trabajo de prestarles atención a los obreros de que él es patrón, le harían una peregrinación a la Virgen de Luján.—Todo lo que se les prometió a los santos apóstoles se les ha cumplido hace tiempo; y éstos hasta ahora no han hecho nada para aliviar siquiera en lo más mínimo la situación desesperada en que se encuentran los obreros.

En vista del desprecio que les han hecho los apóstoles, consideran los obreros que han sido engañados y estafados por el padre Grot y, con tal motivo todos empiezan a abandonarlo, para retirarse avengonzados de haber sido engañados por una sotana en pleno siglo diecinueve.

Es tiempo ya, que todos los obreros se saquen la venda que les cubre los ojos, y vean que nada, completamente nada, podrán obtener por medio de la providencia divina. Si no se unen y trabajan por conquistar el bienestar y evitar el robo, el escándalo y hasta el crimen por parte de los patronos, nada, completamente nada, podrán obtener.

CRATER.

## Explotación desenfrenada

San Antonio de Arce, 6 de Diciembre.

Compañeros de LA VANGUARDIA:

En el taller mecánico de los señores Palmer y Pazzaglia se entra al trabajo a las cuatro y media de la mañana; hasta la noche solamente, dos horas dan de descanso a medio día, y una media hora a las ocho de la mañana solamente a los que van a tomar el café afuera; los que toman el café en la casa del patrón no tienen tiempo ninguno de descanso;

## Folleto

# EL FUSILADO

POR  
E. RAZOUA

## PRÓLOGO

La taberna «San Juan»

Uno de los puntos más pintorescos de Ginebra es sin duda la meseta San Juan. De la terraza de una taberna que domina la ciudad, el ojo del viajero abraza de una sola mirada el Ródano, el lago y las montañas de Saboya, de agrestes laderas; a lo lejos, el monte Blanco eleva su nevosa cima. En la contemplación de ese paisaje grandioso, la mirada del filósofo descansa de espectáculo desconsolador de las torpezas humanas; al contacto saludable de esa sublime naturaleza, el corazón se purifica y rejuvenece. ¿Qué de pensadores han ido a buscar esperanzas a la meseta San Juan!

Un día del mes de Octubre de 1871, un joven y una joven, apoyados e inclinados sobre la tallada balustrada de la terraza de la taberna, seguían con curiosa atención el curso del Ródano, que en ese sitio, se lanza impetuoso fuera de su glacial lecho del Lemán.

El hombre era uno de los más seductores tipos de la raza francesa, que es una síntesis de las diversas ramificaciones de la familia europea. Tenía, en efecto, algo del latín y del germano, ni moreno ni rufo, castaño. Sus ojos azules, sombreados por cejas y pestañas negras, no tenían ese tinte de blancura del hombre del Norte. Una barba sedosa y enrubada, una larga cabellera casi negra daban al desconocido el aspecto bajo el cual algunos

conforme salen de la mesa, van al trabajo. A estos, siendo todos jóvenes de 15 a 16 años, sus explotadores los apuran en el trabajo más que a ninguno, y los asesinan por medio de un trabajo largo y pesado.

A estos jóvenes infelices les pagan un sueldo miserable. Dos años trabajan en este infierno, a 10 pesos por mes; hoy recién les han aumentado 5 pesos, y lo que ganan es la gran suma de 15 pesos por mes.

Así es fácil comprar casas, terrenos y máquinas, con el producto del trabajo de estos pobres.

Para combatir semejante injusticia y otras más grandes todavía, debemos formar sociedades de resistencia bajo la roja bandera del Socialismo, que pide justicia y respeto a los derechos del paria obrero del universo entero. Salud.

LUIS VAN DE CASTEELE.

## EXTERIOR

### ITALIA

Las leyes llamadas contra el anarquismo, que tanto han servido a Crispi para perseguir a nuestro partido, han sido declaradas urgentes por un año más.

La prensa socialista de Italia cuenta ya con 35 periódicos.

### INGLATERRA

Al contrario de las noticias llegadas hace unos días, la huelga de los astilleros de Belfast y del Clyde está en su apogeo. Los obreros han rechazado por gran mayoría las proposiciones de arreglo presentadas por los patronos. En Belfast hubo 879 votos por el rechazo, y 25 en contra.

## NOTAS

Los pobres soldados continúan siendo víctimas de la desidia y de la corrupción que reinan en las altas esferas oficiales.

El año pasado se derrumbó sobre la tropa un cuartel por el cual se pagaba un precio leonino.

Ahora es uno de los galpones de Santa Catalina que se desploma, y hace entre los soldados 70 víctimas.

Y las enfermedades que diezman al ejército como consecuencia de las pésimas condiciones higiénicas en que vive! En el campamento de artillería de Villa Mercedes, donde hay unos 2000 hombres, el 10 ojo está siempre en la enfermería, y todos los días se entierra un muerto.

artistas italianos han entrevistado el Nazareno de la leyenda evangélica. Su compañera tenía ese tinte mate que, para los árabes, es el prototipo de la belleza, ojos negros inmensos, cabellos azules a fuerza de ser negros, una bonita boca cuyos labios algo gruesos ocultaban dientes de perlas.

—Oh! Jacobo, qué hermoso país!—exclamó de pronto la joven, con acento de entusiasmo.—Puedo aquí olvidar un instante las horribles escenas porque hemos atravesado!

—Pobre Silvia—respondió el joven,—esfuérzate en olvidar, olvidar para siempre, y déjame a mí el cuidado del recuerdo.

—El recuerdo de esos espantosos sucesos no puede ser más que un recuerdo de odio. Es necesario olvidar, me oyes, Jacobo.

Después añadió tristemente:

—¡Maldita patria!

—Sí, ¡maldita patria!—dijo Jacobo—y nosotros podemos decir lo que el Dante decía de Florencia: «Si tú supieras qué tesoro de amor hay en los corazones que has desgarrado!» Se nos presenta como hombres llenos de odio y de envidia, y nosotros los apóstoles de la paz y de la justicia! Pero los ojos del pueblo se abrirán, mi Silvia, tengo fe en el porvenir.

Callaron los dos jóvenes, la conversación había vuelto al rostro de Silvia el aire de tristeza que había disipado un instante el magnífico cuadro que se desarrollaba ante ella. Jacobo, excitado por pensamientos tristes, quiso continuar; le parecía que las quejas le aliviaban. Pero dejó de hablar, para no aflijir a la joven y para respetar su muda contemplación. Vino a interrumpir el silencio un nuevo personaje que se sentó en una mesa vecina. Era un hombre de andar pausado, de actitud melancólica y resignada. Los cabellos cortados al ras, la larga barba en punta y la aguileña nariz recordaban al tipo histórico de la raza sarracena.

Pero las tropas deben quedar allí.

Es lo que le conviene al dueño del campo en que están acampadas, que por una rara coincidencia es pariente del jefe de Estado Mayor, general Capdevila.

De Tucumán llega la siguiente noticia:

La Cámara de diputados pasó una minuta de comunicación al Poder Ejecutivo manifestándole el placer con que vería que incluyese entre los asuntos a tratar en las sesiones de prórroga, el proyecto de ley de abolición de la de conchavos, sometido por el Dr. Próspero García a las cámaras legislativas.

En la misma sesión la Cámara tucumana gravó en 4 centavos el kilo de azúcar fabricado en esa provincia, a fin de pagar a los especuladores 12 centavos por cada kilo que exportaran.

La contradicción es demasiado patente, para que tomemos a lo serio lo de la minuta. Esto no pasará de ser un medio fácil y barato de mostrar alguna solicitud por los que trabajan.

El sindicato de especuladores a favor del cual se quiere cobrar al pueblo un impuesto más; tiene ya listas las 25.000 toneladas de azúcar con cuya exportación se librará de tener que venderlo barato; y embolsará 3.000.000 de pesos, si se consuma la proyectada ley de primas a la exportación.

Los diarios llaman la atención sobre los pobres resultados de la inscripción. 21.417 inscripciones, para una ciudad como Buenos Aires, es realmente muy poco. Pero, ¿por qué habría que haber más? ¿Qué cuestión agitan los bandos aquí llamados partidos, que pueda interesar a la masa de la población?

Sólo cuando el Partido Socialista haga llegar su voz a todas partes, para sembrar ideas en el pueblo, será numerosa la inscripción en los registros electorales.

Latzina, jefe de la Estadística, ve un peligro en la concentración de la propiedad territorial en pocas manos. Con mucha razón piensa que esa va a ser la causa de nuestras grandes cuestiones sociales.

Pero en el remedio que propone muestra cuán poco conoce aún del mundo económico moderno. Pretende que debe crearse por el Estado una clase de pequeños propietarios, comprando grandes extensiones de tierra, y vendiéndola en lotes de diez hectáreas.

Si se tratara de dar una buena ocasión a los especuladores y parásitos oficiales para nuevos negocios y latrocinios, habría que hacer lo que dice Latzina.

Pero pretender subdividir aquí artificial-

Jacobo, al dar vuelta, vio al recién llegado y lanzó una exclamación de sorpresa.

—R... cómo! ¿eres tú?

El desconocido que hasta ahora había seguido con mirada vaga las caprichosas espirales del humo de su pipa, volvió la cabeza y miró a Jacobo con un aire de tal estupefacción que es imposible describir.

—¡Jacobo Meylan! ¡tú! ¡tú! No habías sido fusilado.

—Ya lo ves.

—A fe mía, mi querido,—le dijo, tendiéndole la mano,—te creía bien muerto. En todos los periódicos salió que habías sido fusilado en Luxemburgo, y que habías caído heroicamente, mostrando a nuestros eternos enemigos cómo saben morir los revolucionarios.

—En efecto—replicó Jacobo,—yo he sido fusilado, y me he salvado por aquello que los imbéciles llaman un milagro. Mi aventura, además, no carece de interés, y he escrito *grosso modo* el relato que publicaré en tiempo oportuno.

Los dos amigos, que no se habían visto desde los terribles días de Mayo de 1871, continuaron hablando. R... era un defensor convencido del pueblo, conocía sus sufrimientos, le amaba, y había preferido sufrir la derrota del derecho que la victoria de la fuerza. Entre esos dos hombres, los puntos de contacto eran numerosos: el mismo culto por la revolución, el mismo amor a la justicia.

La conversación se tornó triste. Se habló de los amigos:

—¿Qué se hizo Bordier?

—Muerto.

—¿Y Audebert?

—También. Vacuand está preso, Yoos está en los pontones. Su desgraciada mujer quedó sin socorro, y se suicidó con sus hijos; éstos no habían comido hacía dos días. Entre la

mente la propiedad, cuando en el mundo entero ella se está concentrando, es sencillamente un disparate.

El Estado, si es previsora, y quiere preparar el pueblo para una evolución social inevitable, debe poner su preferente atención en la educación común.

Abogando «por las buenas costumbres», *La Prensa* se queja de que los peones de los almacenes del centro trabajan con el pecho y los brazos, descubiertos, y de que no siempre tienen buen olor: «¿Qué se diría—agrega el pudibundo diario—si se consintiera que las mujeres salieran a la calle tan ligeras de ropa, y en esas condiciones?»

Indudablemente, si los peones trabajan con poco abrigo, es porque lo encuentran cómodo y arreglado a sus pocos medios. Sus robustas figuras, con el relieve de los músculos durante el esfuerzo, son, por otra parte, de cierto interés para todo el que tenga un poco de gusto artístico. Cuadros así son los que nos dan todavía alguna idea de las nobles formas y poderosos movimientos del cuerpo humano, tan horriblemente disimulados por los vestidos ordinarios.

El ojo ama tanto el desnudo, como la inteligencia la verdad. Si el vestido usual de las mujeres fuera algo más libre, *La Prensa* no tendría más asuntos que ahora para sus sensacionales y productivas crónicas.

En el Paraguay las mujeres sólo usan pollera y camisa, y seguramente excitaban menos instintos brutales y pasiones ignobles que las grandes damas medio desnudas de los bailes de la sociedad elegante.

En cuanto a la clásica blusa de cotín azul oscuro que tanto le gusta a *La Prensa*, no se ha generalizado debido al cuidado por la moralidad y cultura de las clases obreras, sino por la explotación que en todas partes reduce a los trabajadores a la miseria.

Para la causa de la moralidad y la cultura en este país, más urgentes que la blusa azul de cotín en los trabajadores, son ciertos cambios no sólo en la vestimenta, sino en la naturaleza misma de *La Prensa*. Poco puede hacer en ese sentido un diario cuyo fuerte son las espeluznantes crónicas policiales, los bombos y las correspondencias de Houssaye y de la baronesa Livet.

## Centro Socialista Obrero

El lunes, a las ocho de la noche, tendrá lugar una asamblea extraordinaria en el local del Vorwärts, Rincón 1141.

Teniendo en cuenta los atropellos de que hemos sido víctimas, se recomienda la puntual asistencia de todos los compañeros.

prostitución y la muerte, esta pobre madre eligió la muerte.

—Es horroroso. Hay que creer a veces que, como lo dijo el filósofo, el hombre es el lobo del hombre. Ten—añadió Jacobo, sacando del saco de viaje un rollo de papel,—aquí tienes notas escritas negligentemente de vez en cuando. Partió esta tarde con mi mujer para Jamaica; te las confío. Tenía la intención de corregir estas «Memorias de mi vida» en el punto donde voy a vivir en el retiro y en la sombra... Pero el camino es largo, y nos puede suceder alguna desgracia; prefiero confiártelas y encargarte el cuidado de revisarlas.

—Cuenta conmigo,—respondió R... con ingenuidad.

—En todo caso, no comenzarás esta publicación sin haber recibido noticias mías. Hoy habría mucho que hacer para levantar la montaña de calumnias que la cobardía y el egoísmo han elevado sobre nosotros. Pero dentro de algunos años, cuando el buen sentido público haya hecho justicias de esas infamias, yo vendré, con mi libro en la mano, y podré, con más razón que Rousseau, desafiar a cualquiera que sea a decir: «Soy mejor que ese hombre».

La misma tarde, Jacobo y Silvia se despedían del proscrito y dejaban a Ginebra. Algunos días después se embarcaban en Amberes para Jamaica. R... que, aparte de una carta anunciando su feliz llegada, no había tenido más noticias de ellos, recibió, hace algunos días, la carta siguiente:

«Ha llegado, mi querido amigo, el momento de hacer conocer la historia de un hombre cuyas ideas eran tal vez más adelantadas que las de la mayoría de sus compatriotas. No se dignará a un hombre por haber buscado la fuente de la Justicia y de la Verdad. Te saluda,

Jacobo Meylan.»

# MOVIMIENTO SOCIALISTA

## Concordia

Hemos recibido un manifiesto lanzado en este importante pueblo de la provincia de Entre Ríos, por un compañero establecido allí. En él se recomienda la asociación gremial, pero entendida con un criterio más amplio que lo que se hace comúnmente, animada por la doctrina socialista.

Felicitemos al compañero autor de tan oportuno manifiesto.

# MOVIMIENTO GREMIAL

## Albañiles

Es de todo punto lamentable lo que pasa en la Sociedad de obreros albañiles. El dinero y el tiempo de los socios, tan necesarios para la lucha contra los patronos, se están malgastando en querellas internas y en publicaciones sin sentido.

La última asamblea no ha sido más que un prolongado desorden.

Para destruir las afirmaciones hechas en el órgano oficial de la Sociedad, ésta ha debido gastar en un número único de otra publicación también oficial, que ha aparecido bajo el nombre de *La Verdad*.

La desconfianza y la discordia lo han mirado todo. Ojalá la Sociedad resista, a una prueba tan difícil!

Esta es la obra nefasta de algunos desequilibrados y pobres de espíritu que han conseguido dominar a la Sociedad.

La marcha de ésta tiene que reflejar el caos que rein en la cabeza de esos pobres hombres, que sin poder hilar dos ideas, a fuerza de declamación y de gritos, han traído la ruina de la Sociedad!

Pero esto sólo ha sido posible porque la mayoría de los trabajadores asociados no son todavía plenamente conscientes. El día que lo sean, no se van a dejar influenciar por cabecillas, ni por frases, y pondrán a los compañeros más serios, más honrados y más capaces a dirigir los asuntos de la Sociedad.

Entonces no se podrá ya introducir la anarquía en las sociedades obreras, y los titulados anarquistas tendrán que buscar otro terreno para sus hazañas.

## Estivadores del Rosario

Ha terminado la huelga que desde algunas semanas venían sosteniendo los estivadores del puerto del Rosario. Según los telegramas de los diarios, han llegado a un arreglo con los patronos.

## Pintores

La lucha entre obreros y patronos aún no ha terminado.

Existe la huelga sin huelguistas, es decir: obreros pintores, no hay uno solo desocupado, pero en cambio hay empresarios que no tienen personal, ó tienen tan poco, que difícilmente pueden hacer los trabajos.

Los empresarios asociados, aunque firma uno que otro accediendo a lo que se solicita continúan en sus trece.

El domingo los obreros de este gremio celebraron la asamblea en el local de la sociedad de Obreros Albañiles, Viamonte 2008.

Como siempre reinó muchísima animación. Dióse cuenta del estado de la caja, de los trabajos que se han hecho durante la huelga, y se acordó separarse por completo del periódico *La Unión Gremial*.

Se publicará *El Pintor*, órgano oficial de la sociedad.

Contestando a las publicaciones hechas por los empresarios, se resolvió publicar la siguiente comunicación:

En vista de la mistificación que, mediante las publicaciones en los diarios se hace por los patronos, nos vemos en la necesidad de hacer esta manifestación. Los empresarios pintores declaran que la huelga está por terminar—y tienen muchísima razón, porque ya no hay oficiales desocupados; la mayoría trabaja en las condiciones impuestas por la sociedad, que son: ocho horas y tres pesos con cincuenta centavos diarios, y el mayor favor que nos pueden hacer los patronos, es el de nunca firmar, para de este modo suprimir en parte la gran competencia que se hacen entre ellos, porque de ese modo, podrían cumplir con facilidad los que han firmado con nosotros.

La mejor prueba de que los empresarios están jugando el último golpe, es que empiezan a faltar a la verdad, haciendo constar en su lista, carpinteros, capataces, albañiles, y hasta empresarios que han firmado y cumplen con nosotros, que son: Supart Arturo, Puttini Francisco, Noé Conza, Muschietti Víctor, Luzzi Luis, Adinolfi Vicente. Las puebas están a disposición de quien quiera verlas, en nuestra secretaria.—LA COMISIÓN.

## Talabarteros

A estos obreros les ocurre un caso análogo al de los pintores. Según los patronos, la huelga no existe, pero concurriendo a las reuniones de los obreros, las cosas cambian de aspecto.

El domingo se reunieron en el salón de la sociedad General San Martín más de 300 trabajadores.

Apenas abierta la sesión, la comisión, directiva informó respecto a la huelga: de la casa de Casimiro Gómez, manifestando que en la noche del sábado, se abonaron a los huelguistas necesidades 350 pesos.

Esta cantidad fue extraída de la suscripción hecha en las demás talabarterías de la capital, cuyo total durante esta semana ascendió a \$ 425.50.

Se leyó en la asamblea la lista de los que abandonaron el trabajo desde el lunes y que por lo tanto han permanecido en huelga, cuyo número es de 180.

Dióse lectura de 5 adhesiones de dueños de talabartería que aceptan el nuevo horario.

Se protestó enérgicamente contra las publicaciones hechas por el señor Gómez, pues, los únicos que trabajan del primitivo personal, son 7.

Se negó rotundamente lo que afirmó el señor Gómez respecto a la hora de entrada como así mismo la libertad de trabajar para los que tienen trabajo por pieza: *allí, todos tienen igual hora de entrada y trabajan igual los que lo hacen por pieza, y por día.*

Es tal el entusiasmo que reina entre estos obreros, que difícilmente volverán al trabajo en las antiguas condiciones.

Respecto a los detenidos, se han presentado varios escritos acusando a la policía y al señor Casimiro Gomez, a la primera por abuso de autoridad y al segundo, por daños y perjuicios.

El número de asociados ha aumentado y hoy es de 645.

Los obreros en huelga de la casa del señor Lirio, han sido empleados en la casa de los señores Irigaray Lopez y Cia.

Se acordó no declarar huelga a ninguna otra fábrica hasta tanto que no acceda la de Gomez.

De los 180 obreros que abandonaron esa casa, una buena parte ya están trabajando en otros establecimientos.

El señor Casimiro Gómez, después de afirmar en los diarios que en su casa ya no había huelga, invitó a sus operarios a una conferencia para el miércoles a la noche, para ver de llegar a un arreglo. Los obreros resolvieron asistir a ella, pero determinados a no aceptar arreglo alguno, cuya base no fuera el reconocimiento de la jornada de 9 horas.

Nueve talabarterías que ocupan más de 300 obreros ya han accedido, y firmado una nota comprometiéndose a establecer las 9 horas.

## Carpinteros

En el local de la Sociedad, panaderos celebraron asamblea extraordinaria los carpinteros, los cuales se están reorganizando a fin de seguir el ejemplo de los demás trabajadores de esta capital, en sentido de obtener menos horas de trabajo y aumento en los salarios.

La reunión, fué bastante animada. Tomáronse varias resoluciones destinadas a acelerar la organización definitiva.

## Constructores de carruajes

Esta sociedad gremial que, sin contar un mes de vida, cuenta ya con 300 asociados, celebró reunión el domingo pasado en el salón de la sociedad *La France*.

Se acordó pasar a los patronos una circular conteniendo las reclamaciones de los obreros, y dándoles diez días de plazo para contestar. Se declaró la huelga en las fábricas donde no se admitan las reglas exigidas por los obreros. Estas son:

1.º El horario de los talleres de fábricas de carros para los oficiales y ayudantes, será de

10 horas durante 7 meses y 8 1/2 durante los 5 meses restantes del año.

2.º En verano el trabajo será de 6 de la mañana hasta las 11, y por la tarde desde la 1 hasta las 6 p. m.

3.º En invierno de 6 3/4 hasta las 11 por la mañana, y por la tarde de 12 1/2 hasta las 4 3/4 p. m.

4.º En todas las fábricas de carros, se dará principio a las 10 horas de trabajo desde el 1.º de Septiembre hasta el 31 de Marzo.

5.º Las 8 1/2 horas de trabajo, principiará desde el 1.º de Abril hasta el 31 de Agosto.

6.º Los patronos están obligados a pagar el mismo sueldo a los operarios en invierno como en verano.

7.º No se trabajará el día domingo.

8.º Ningún patrón dará trabajo, por pieza.

9.º Todo patrón deberá pagar los sábados de cada quincena, después del trabajo y en caso de no poderlo efectuar ese día, y hacer volver al operario el domingo por la mañana, el patrón tendrá obligación de pagarle el medio día, como si hubiera trabajado.

10 Habrá un reloj a la vista de los operarios, para no sufrir equivocación en las horas.

11 Ningún patrón podrá dar trabajo a ningún operario que no haya ingresado en la Sociedad.

## REUNIONES OBRERAS

### Dependientes de farmacia

Se reúnen mañana domingo a las 2 de la tarde, en el local del Café Labourdette, Avenida de Mayo y Perú los dependientes de farmacia, a fin de constituir una sociedad gremial para solicitar reducción de horas y aumento de sueldo.

### Federación obrera

Se invita a todos los delegados a la reunión que tendrá lugar el jueves a la noche, en la calle Matheu 71, a fin de discutir la conveniencia de alquilar un local común para las sociedades confederadas.

### Constructores de carruajes

En el Club Vorwärts se reúnen mañana a las 2 de la tarde.

### Constructores de carros

Los obreros de este gremio se reúnen el 25 de Diciembre, a las tres de la tarde, en la calle de Brasil 1071.

## Suscripción voluntaria

Casot, 0.40; Prat, 0.50; Mariano García, 1.00; Campos, 0.50; Lozzia, 1.00; Fernandez, 5.00; Peracchi, 0.50; resto de las suscripciones para los detenidos, 10.00; H. B. 2.00; Vigna, 1.00; Muñoz, 0.50; Pizza, 0.20; Margall, 0.80; Mariano García, 1.00; Manuel F. García, 1.00; Rosanz, 1.00.

## A V I S O

### LIBRO IMPORTANTE

La cuestión social es un tema complejo: Para darse cuenta exacta de su importancia es necesario estudiar.

Una de las obras más completas, y más apropiadas para la propaganda en este país es *Socialismo y Ciencia Positiva* por Enrique Ferri.

Esta obra se halla en venta en nuestra administración al precio de un peso, mas el importe de franqueo para quien la solicite por correo.

## SOCIEDADES DE RESISTENCIA

Federación Obrera...

SOCIEDADES CONFEDERADAS

Carpinteros y anexos... Rincón 1141  
Constructores de carruajes y anexos... Matheu 71  
Fideleros...  
Hojalateros, gasistas y anexos...  
Herreros, mecánicos y anexos...

## Sociedad de socorros

y mejoramiento social ..... Calle - 1 entre 35 y 36 (Tolosa)  
Panaderos..... La Plata, calle 43 n° 526.  
Panaderos..... Pe'cia. Córdoba, Obispo Salguero 64. San José 1068  
Tabaqueros.....  
Tipógrafos.....  
Tipógrafos..... Provincia de Córdoba Obispo 64.  
Talabarteros..... Venezuela 1433  
Torneros..... Cuyo 1327  
Toneleros.....

Albañiles y anexos... Ayacucho 760  
Sección Barracas... California 1450  
Id Id Belgrano... 25 de Mayo 7382  
Bodegueros y Licoristas ..... Viamonte 956  
Carpinteros de ribera Stóey P. M. (Boca) Id. Id.  
Calafates..... Cangallo y Maipú  
Galponeros..... Paraná 1215  
Escultores..... (Boca)  
Estivadores..... Ayacucho 760  
Mosaiquistas..... Australia 1131  
Sucursal Barracas.. Ayacucho 760  
Marmoleros.....  
Moldeadores en tierra romana..... Junin 1413  
Panaderos..... Cuyo 1327  
Pintores..... Andes 450  
Id. Sucursal Bar... California 1450  
Picapedreros..... Villa Crespo  
Sastres.....  
Sastres..... Concordia (P. E. R.)  
Sastres..... Bragado P. Bs. As.)  
Tapiceros..... Alsina 1486  
Tejedores..... 2º Cuyo y Serrano  
Vidrieros..... Ayacucho 760  
Yeseros..... id

## PARTIDO SOCIALISTA

Comité Central,  
Centro Socialista Obrero,  
Centro Socialista Universitario,  
Centro Socialista de Barracas, Australia 1131 (Barracas al Norte)  
Club Vorwärts, Rincón 1141.  
Club Socialista de Balvenera Matheu 71  
Fascio dei Lavoratori, Matheu 735  
Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe.)  
Federación de Trabajadores de Santa Fe Calle Gobernador Crespo, esquina Jujui, número 602.  
Sociedad Cosmopolita Internacional Santiago del Estero.  
Centro socialista Obrero Internacional, Córdoba

## Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

*Socialismo y Ciencia positiva*, por ENRIQUE FERRI..... 1.00  
*Estudio sobre el socialismo científico*, por GABRIEL DEVILLE..... 0.20  
*Observaciones sobre la cuestión social*, por DE AMIGOS..... 0.20  
*Ley de los salarios*, por JULIO GUESDE. 0.20  
*Socialismo utópico y socialismo científico*, por ENGELS..... 0.20  
*La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas*, por PABLO LAFARGUE.. 0.20  
*Manifiesto Comunista*, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS..... 0.15  
*Obreros y Patronos*, por ADRIAN PATRONI..... 0.30  
*¿Que es el socialismo?* por JOSÉ A. INGEGNERO..... 0.50

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La libertad e la morale nel socialismo..... 0,100

NOTA—En las remesas de folletos que se hagan al interior se cargará el franqueo.